**Администрация**

**Дальнереченского муниципального района**

**АНАЛИЗ**

**социально-экономического развития**

**Дальнереченского муниципального района**

**за 2019 год**

**Анализ основных показателей социально - экономического развития**

**Дальнереченского муниципального района за 2019 год**

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | | | |
| **Итоги социально-экономического развития** | | | |
|  | **2019 г.** | **2018 г.** | **в % к**  **2018 г.** | |
| **Численность населения, тыс. чел.** | 9,4 | 9,6 | 97,7 | |
| **Численность занятых в экономике, тыс. чел.** | 3,8 | 3,8 | 95,0 | |
| **Численность детей от 0 до 17 лет, тыс. чел.** | 2,172 | 2242 | 96,9 | |
| **Площадь территории, кв.км** | 7235 | 7235 | 100,0 | |
| **Объем отгруженных товаров собственного производства, выполненных работ услуг собственными силами по чистым видам деятельности крупными и средними организациями млн. руб. (темп в действующих ценах)** | \* | \* | 100,8 | |
| **Доля в объеме отгруженных товаров собственного производства, выполненных работ услуг собственными силами по чистым видам деятельности крупными и средними организациями края, %** | \* | \* | \* | |
| **Доля в обороте организаций края** | 0,002 | 0,002 | - | |
| Строительство | \* | \* | \* | |
| Производство продукции сельского хозяйства | 701,0 | 689,9 | 101,6 | |
| Лесозаготовки | - | - | - | |
| Рыболовство | - | - | - | |
| Оборот розничной торговли | \* | \* | \* | |
| Оборот общественного питания млн.руб. | 3,8 | 1,4 | 2,5р | |
| Объем платных услуг населению (оценка) млн. руб. | 4,7 | 6,7 | 67,1 | |
| **Малый бизнес** |  |  |  | |
| **Малый бизнес, оборот организаций**, млн. рублей (темп роста в действующих ценах) | 552,0\* | 568,6\* | 97,0 | |
| Доля малых предприятий в общем обороте МО, % | 36,5 | 36,0 | - | |
| Число малых предприятий (включая ИП), ед. | 212 | 222 | 95,5 | |
| Численность занятых в малом бизнесе, тыс. чел.  (включая ИП) | 0,75 | 0,78 | 96,9 | |
| Доля занятых в малом бизнесе в общей численности занятых, % | 17,9 | 19,8 | 90,4 | |
| **Социальные индикаторы** |  |  |  | |
| Среднемесячная заработная плата, руб. | 33 375,3 | 29 549,2 | 112,9 | |
| Просроченная задолженность по заработной плате, млн. руб. | нет | нет | - | |
| **Инвестиционное развитие** |  |  |  | |
| Объем инвестиций в основной капитал, млн. руб. | - | - | - | |
| Введено жилья, кв. м | 1013 | 361 | 3,8 р | |
| Обеспеченность жильем на душу населения, кв. м | 25 | 25 | - | |
| **Занятость населения** | | | | |
| Уровень зарегистрированной безработицы к экономически активному населению, % | 2,5 | 5,4 | - | |
| Нагрузка незанятого населения на 1 заявленную вакансию, человек | 6,7 | 1,6 | 4,1 р | |
| Цифра\* - проставлены оценочные данные исходя из прошлых периодов, так как органы государственной статистики не ведут счет данных показателей. | | | | |
| **Основные предприятия, производство (услуги), млн. рублей** (темп роста в действующих ценах) | | | | |

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Организация | 2019 г. | 2018 г. | в % к  2018 г. |
| ООО «Княжевское» | 0 | 0, 276 | - |
| СХПК «Ореховский» | 10,069 | 24,468 | 41,1 |
| ООО «Кедровка» | 7,295 | 4,016 | 181,6 |
| ООО «Ягода» | 2,540 | 2,747 | 92,4 |
| СХПК «КООПХОЗ Русское поле» | 11,832 | 18,853 | 62,7 |
| ООО «ПримАгроСоя» | 6,461 | 23,450 | 27,6 |
| ООО «Тень Цен» | 15,536 | 14,935 | 104,0 |
| ООО «Да Ли» | 58,326 | 64,531 | 90,4 |
| ООО "Палермо" | 1,546 | 4,914 | 31,5 |
| ООО " Хуа Чи" | 27,671 | 26,426 | 104,7 |

**Развитие территории**

Продолжается разработка программ социально-экономического развития сельских поселений муниципального района. Главной стратегической целью Программы является повышение качества жизни населения муниципального района на основе динамичного развития экономики и социальной сферы.

Согласно Федерального закона от 28.06.2014 г. № 172-ФЗ «О Стратегическом планировании в Российской Федерации», Постановлением администрации Дальнереченского МР от 30.12.2014 г. № 448а утвержден план подготовки документов стратегического планирования Дальнереченского МР и постановлением администрации Дальнереченского МР от 16.04.2015 г утвержден Порядок разработки документов стратегического планирования Дальнереченского муниципального района.

В Дальнереченском районе утверждены схемы территориального планирования поселений, генеральных планов поселений, приведенных в соответствие с действующим законодательством.

Постановлениями поселений утверждены Правила землепользования и застройки сельских поселений Дальнереченского муниципального района № 226 от 28.04.2016, № 141 от 28.04.2016, № 155 от 25.04.2016, № 177 от 11.04.2014, № 101 от 18.04.2014. Решением Думы от 21.12.2015 № 82 «Об утверждении генеральных планов правил землепользования и застройки сельских поселений, входящих в состав Дальнереченского муниципального района».

Утверждена муниципальная программа комплексного развития систем коммунальной, транспортной, социальной инфраструктуры Постановлением администрации Дальнереченского муниципального района от 20.10.2016 № 587-па «Содержание и развитие муниципального хозяйства Дальнереченского муниципального района на 2016-2019 гг».

Утверждены административные регламенты предоставления муниципальных услуг в области градостроительной деятельности. Постановлением администрации Дальнереченского муниципального района от 20.03.2016 № 125-па Об утверждении административного регламента предоставления администрацией Дальнереченского муниципального района муниципальной услуги «Выдача разрешений на строительство».

Постановлением администрации Дальнереченского муниципального района предоставлено разрешение на отклонение от предельных параметров разрешенного строительства, реконструкции объектов капитального строительства. Постановление от 30.03.2016 № 135-па «Об утверждении административного регламента предоставления администрацией Дальнереченского муниципального района муниципальной услуги «Изменение видов разрешенного использования земельного участка и (или) объекта капитального строительства». Утверждена выдача градостроительного плана земельного участка. Постановление администрации Дальнереченского муниципального района № 123-па, от 28.03.2016. Об утверждении регламента предоставления администрацией Дальнереченского муниципального района муниципальной услуги «Выдача градостроительных планов земельных участков».

Муниципальные программы

За 2019 год консолидированный бюджет района включил расходы по 15 муниципальным программам на суму 419 265,71 тыс. руб., исполнение составило 385 002,24 тыс.руб., процент исполнения – 91,83 %.

**Пояснительная записка к анализу социально-экономического развития**

**Дальнереченского муниципального района за 2019 год.**

**Содержание:**

**1. Анализ развития реального сектора экономики.**

1.1.Позитивные тенденции

1.2.Негативные тенденции

1.3.Изменение структуры

1.4.Сельское хозяйство

1.5.Промышленность, транспорт

1.6.Строительство и инвестиции

1.7.Жилищно-коммунальное хозяйство

**2.Оценка реальности прогноза и реализации программ.**

Эффективность реализации проектов. Приоритеты инвестиционной деятельности.

**3. Меры, принимаемые органами местного самоуправления, по управлению региональными ресурсами:**

3.1. Финансовые ресурсы;

3.2.Увеличение доходной базы бюджета

**4. Малое и среднее предпринимательство, оценка предпринимательской активности**.

4.1.Структура МП

4.2.Меры муниципальной поддержки развития МП

**5. Национальные региональные проекты**

**6.Оценка состояния продвижения товаров (услуг) на рынке, новые продукты.**

6.1.Оборот розничной торговли

6.2.Платные услуги населению

6.3.Производство товаров и услуг

**7.Эффективностьуправления муниципальной собственностью**

7.1. Управление муниципальным имуществом

7.2. Муниципальные закупки

**8. Население и рынок труда**

8.1. Демографическая ситуация

8.2. Трудовые ресурсы.

**9.Анализ развития социальной сферы, уровня и качества жизни населения.**

9.1. Народное образование

9.2. Культура

**10.Перечень основных проблем, сдерживающих социально-экономическое развитие Дальнереченского муниципального района.**

**1. Анализ развития реального сектора экономики**

**1.1. Позитивные тенденции**

* Рост среднемесячной  заработной платы по крупным и средним организациям к уровню 2018 года – 12,7 %;
* Снижение численности зарегистрированных безработных – 41,3 %;
* Ввод в действие жилых домов - 1013 квадратных метров;
* Увеличение оборота общественного питания (без МСП) – 2,5 р.
* Увеличение оборота организаций без субъектов малого предпринимательства – 2,0 %;
* Увеличение объема отгруженных товаров собственного производства (без МСП) – 0,8 %;

**1.2. Негативные тенденции**

* Снижение численности работающих на крупных и средних предприятиях и организациях – 4,5 %;
* Снижение объема платных услуг населению  - 32,9 %;
* Миграционная убыль населения – 69 чел.

**1.3.Изменение структуры**

В статистическом регистре на 01.01.2020 года на территории Дальнереченского муниципального района учтено 78 юридических лица (меньше на 8 субъектов против 2018 г. или – 9,3 %) и 168 индивидуальных предпринимателя (меньше на 4 субъекта против 2018г. или – 1,7%). По видам экономической деятельности хозяйствующие субъекты распределяются: торговли, общественного питания и бытового обслуживания – 83 ед., сельское и лесное хозяйство – 73 ед., промышленность и транспорт – 25 ед. и прочие – 65 ед.

По организационно-правовым формам юридические лица распределились следующим образом: коммерческие – 38/48,7%, некоммерческие- 40/51,2%, в т.ч. муниципальная – 33/42,3%, потребительские кооперативы – 2/2,5%.

**1.4. Сельское хозяйство**

За 2019 год на территории Дальнереченского района производством сельскохозяйственной продукции занимаются 73 субъекта предпринимательства, из них 59 ИП и 14 организаций.

Основную долю в структуре производства продукции агропромышленного комплекса района занимает растениеводство, что составляет 89,1 % от общего количества предприятий, и продукция животноводства и птицеводство – 10,9 %. Производством продукции животноводства и птицеводства занимается 2 сельскохозяйственных предприятия и 6 крестьянско-фермерских хозяйства. Растениеводством на территории Дальнереченского района занимаются 65 организаций и КФХ.

За отчетный период 2019 года на территории района посеяно: ранних зерновых на площади 558 га, из них: овес - 448 га, пшеница – 110 га; посеяно сои – 17629,53 га, посажено картофеля – 48,0 га, овощей открытого грунта 8,5 га, бахчи 32 га. В связи с переувлажнением почвы из-за обильных осадков, выпавших в августе, сельхозтоваропроизводители существенно потеряли в урожае. Сократились площади сои на 2 704, 53 га и составили 14 925 га с учетом гибели продукции от переувлажнения. Собрано сои 18 893 тонны на общей площади 14182 га, урожайность составила 13 ц/га, с настоящий момент остается не убрано около 700 га. За период текущего года заготовлено 1005 тонн грубых кормов на общей площади 335 га. На 18 га убрано 40 тонн овощей урожайность составила 23 ц/га, что на 85 % меньше средне-краевой урожайности. Собран урожай ранних зерновых культур по видам: пшеница – 108 га весом 108 тонн; овес 373 га весом 373 тонн, урожайность составила 10 ц/га. В этом году при обработке почвы на площади 8 439 га использовано 40 799 литров гербицидов.

Основные показатели сельскохозяйственных предприятий за 2019 год

Дальнереченского муниципального района.

|  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **№**  **п/п** | **Наименование предприятий** | **Количество**  **работающих,**  **человек** | | **Среднемесячная заработная плата, тыс.руб.** | | **Выручка от**  **реализации,**  **тыс. руб.** | |
| 01.01.20 | 01.01.19 | 01.01.20 | 01.01.19 | 01.01.20 | 01.01.19 |
| 1 | ООО «Княжевское» | 3 | 1 | 10,500 | 10,500 | - | 276,0 |
| 2 | СХПК «Ореховский» | 27 | 25 | 22,220 | 20,110 | 10069,0 | 24468,0 |
| 3 | ООО «Кедровка» | 2 | 4 | 19,000 | 18,000 | 7295,0 | 4016,0 |
| 4 | ООО «Ягода» | 1 | 2 | 18,909 | 17,003 | 2540,0 | 2747,0 |
| 5 | СХПК «КООПХОЗ Русское поле» | 5 | 1 | 16,550 | 16,600 | 11832,0 | 18853,0 |
| 6 | ООО «ПримАгроСоя» | 4 | 4 | 10,500 | 10,500 | 6461,0 | 23450,0 |
| 7 | ООО «Тень Цен» | 2 | 7 | 19,000 | 18,000 | 15536,0 | 14935,0 |
| 8 | ООО «Да Ли» | 48 | 29 | 25,955 | 16,480 | 58326,0 | 64531,0 |
| 9 | ООО "Палермо" | 3 | 3 | 21,093 | 23,199 | 1546,0 | 4914,0 |
| 10 | ООО " Хуа Чи" | 2 | 3 | 19,000 | 18,000 | 27671,0 | 26426,0 |
|  | **ВСЕГО** | **97** | **79** | **18,272** | **16,839** | **141276,0** | **184616,0** |

Данные основных показателей деятельности сельскохозяйственных предприятий Дальнереченского муниципального района в 2019 году сформированы на основании форм отчетности о финансово-экономическом состоянии товаропроизводителей агропромышленного комплекса на 2019 год.

Среднесписочная численность постоянных работников в сельскохозяйственных организациях за 2019 год составила 97 чел., что на 18 чел. или на 22,7 % выше аналогичного уровня 2018 года. Данное увеличение среднесписочной численности работников вызвано увеличением штата в организациях.

Среднемесячная заработная плата за 2019 год в отрасли АПК составила 18 272,70 руб., что на 8,5 % выше аналогичного показателя 2018 года.

Выручка от реализации продукции, работ и услуг сельскохозяйственными предприятиями Дальнереченского муниципального района за 2019 год составила 141 276,0 тыс. руб., что на 43 340,0 тыс. руб. меньше чем в аналогичном показателе за 2018 года. Уменьшение связано с неблагоприятными погодными условиям в 2019 году причиненного в результате чрезвычайных ситуаций природного характера.

Поголовья скота на 1 января 2020 года составляет в хозяйствах всех категорий: крупный рогатый скот всего 511 голов по отношению к 1 января 2019 года 101,0 %: из него коровы 255, что составляет 94,1 % к АППГ 2018 года; свиньи 487 головы, что составляет 84,0 % к АППГ 2018 года; овцы и козы 215 голов, что составляет 82,7% к АППГ 2018 года. Больше всего произошло снижение овец и коз. Также снижение произошло поголовья свиней. Это связанно с ЧС введенной в сентябре текущего года на территории Дальнереченского района из-за опасного вирусного заболевания – африканской чуме свиней. В хозяйствах всех категорий государственной ветеринарной службой было изъято 371 голова свиней.

В области животноводства за 2019 год произведено: мяса 267 т, что составляет 93,0 % к АППГ 2018 году, молока 883 т., что на 101,0 % к АППГ 2018 году, яиц 1789 тыс. шт., что составляет 87,1 % к АППГ 2018 году.

В рамках реализации Государственной программы Приморского края «Развитие сельского хозяйства и регулирования рынков сельскохозяйственной продукции, сырья и продовольствия. Повышение уровня жизни сельского населения Приморского края на 2013 - 2020 годы» сельскохозяйственными товаропроизводителями Дальнереченского муниципального района заключены соглашения с Департаментом сельского хозяйства и продовольствия Приморского края о плановых размерах посевных площадей и валовом сборе продукции сельского хозяйства на текущий 2019 год.

Сельскохозяйственным товаропроизводителям, в рамках реализации Программ Приморского края, оказывается финансовая поддержка в виде субсидий из средств краевого и федерального бюджетов. Финансовая помощь выплачена 25 субъектам малого бизнеса в области сельского хозяйства на сумму 85 043,20 млн. руб. в том числе:

1. на возмещение части затрат связанных с приобретением сельскохозяйственной техники, оборудования и скота, в том числе на условиях лизинга – 8 181,7 тыс. руб.,

2. на возмещение части затрат, связанных с приобретением сельскохозяйственной техники и оборудования – 30 795,6 тыс. руб.;

3.на несвязанную поддержку в области растениеводства – 10 939,0 тыс. руб.;

4.на возмещение части затрат, связанных с развитием отрасли животноводства – 130,0 тыс.руб.;

5. на содействие достижению целевых показателей региональных программ АПК по обеспечению затрат по созданию и развитию КФХ – 5 721,0 тыс. руб.;

6. на реализацию в области мелиорации земель сельскохозяйственного назначения – 2 819,9 тыс. руб.;

7. на возмещение части затрат на производство семян – 720,0 тыс. руб.,

8. на компенсацию ущерба, причиненного в результате чрезвычайных ситуаций природного характера в 2019 году – 25 735,7 тыс. руб.

В этом году впервые используется субсидия на содействие достижению целевых показателей региональных программ развития агропромышленного комплекса на возмещение части затрат на производство семян.

**1.5.Промышленность, транспорт**

За отчетный период 2019 года объем отгруженных товаров собственного производства по крупным и средним организациям (в сопоставимых ценах) увеличился к уровню 2018 году на 0,8 %. Производство тепловой энергии снижение на 9,0%, электроэнергии - увеличение на 2,2 % к уровню 2018 года. Перевозки пассажиров автобусами общего пользования – пассажирооборот увеличение в 1,9 р. к уровню 2018 года.

На территории Дальнереченского муниципального района не зарегистрировано крупных и средних производственных единиц. Экономическая основа представлена субъектами малого и среднего предпринимательства в сельскохозяйственной и лесоперерабатывающей отрасли района. Заготовку древесины осуществляют небольшие подразделения предприятий Дальнереченского городского округа. С 2015 года статистические показатели деятельности хозяйствующих субъектов лесной отрасли отражаются по месту регистрации данных организаций. Из предприятий, осуществляющих деятельность на территории района, но зарегистрированных в других территориальных образованиях: Дальнереченский тепловой район филиала «Горноключевской», Краевое государственное унитарное предприятие «Примтеплоэнерго», Филиал ОАО ВСЭС ДМК-92, филиал «Дальнереченский» ОАО «Примавтодор».

**1.6.Строительство и инвестиции**

За 2019 год в Дальнереченском районе выдано 1 разрешение и 5 уведомлений на строительство объектов капитального строительства. Выдано 5 разрешений на ввод объекта капитального строительства и 8 уведомлений о завершении строительства индивидуальных жилых домов.

Инвестиционными намерениями на 2019 год Муниципальной программы «Содержание и развитие муниципального хозяйства Дальнереченского муниципального района» на 2016-2019 годы, предусмотрены денежные средства в сумме 76 120 684,00рублей в том числе:

В 2019 году капитально отремонтировано 15 квартир общей площадью 583,3 кв. м на сумму 9 723 852,20 рублей в селах района: с. Сальское (7 квартир), с. Веденка (1 квартира), с. Рождественка (2 квартиры), с. Ракитное (2 квартиры), с. Ясная Поляна (2 квартиры), с. Солнечное (1 квартира) выполнены работы на сумму 9723852,2 рубля.

Обеспечение детей сирот и детей оставшихся без попечения родителей. лиц из числа детей-сирот и детей. оставшихся без попечения родителей. жилыми помещениями приобретено жилищного фонда в количестве 15 квартир на сумму 19683562,75 рубля;

Расходы на выплаты персоналу государственных (муниципальных) органов потрачено денежных средств в сумме 484449,8 рублей;

Закупки товаров, работ и услуг для обеспечения государственных (муниципальных) нужд потрачено денежных средств в сумме 139982,82 рубля.

В целях надлежащего функционирования систем теплоснабжения в районе выполнены следующие работы:

Изготовление и монтаж экономайзера в котельной с. Веденка, ул. Малая Веденка выполнены работы на сумму 177847,00 рублей;

Аварийно-восстановительные работы по восстановлению строительных конструкций котельной № 7 с. Соловьевка выполнены работы на сумму 199 989,00 рублей;

Капитальный ремонт котельной №2-10 с. Ракитное выполнены работы на сумму 1440355,00 рублей;

Возмещение затрат связанных с приобретением топлива для производства тепловой энергии оплачено 300 000,00 рублей;

Капитальный ремонт наружных водопроводных сетей и здания скважинного водозабора в с. Стретенка выполнены работы на сумму 1331210,00 рублей;

Капитальный ремонт шахтного колодца в с. Ракитное, переулок Заливной выполнены работы на сумму 70327,58 рублей;

Утепление водоразборных колонок в селах Дальнереченского муниципального района выполнены работы на сумму 98935,64 рублей;

Благоустройство территории водопроводной насосной станции с. Веденка выполнены работы на сумму 279346,00 рублей;

Ремонт и содержание водозаборной скважины с. Ракитное потрачено денежных средств в сумме 221706,84 рублей;

Строительства ограждения водопроводной насосной станции в с. Веденка, ул. Малая Веденка Веденка выполнены работы на сумму 602410,35 рублей;

В рамках мероприятий по содержанию мест захоронения выполнены работы в селах района: Рождественка, Веденка, Сальское, Ракитное, Орехово, Ариадное, Соловьевка, Новотроицкое, Боголюбовка, п. Поляны, п. Мартынова Поляна в том числе:

Иные межбюджетные трансферты на содержание мест захоронения выполнено работ на сумму 462468,64 рублей;

Иные межбюджетные трансферты на капитальный ремонт ограждения мест захоронения выполнено работ на сумму 300000,00 рублей;

Иные межбюджетные трансферты на устройство водоотводных каналов вокруг мест захоронения выполнено работ на сумму 118337,34 рублей.

Проведены работы по рекультивации свалок ТБО в селах: Сальское, Веденка, Соловьевка, Междуречье, Ракитное, Орехово, Ариадное, Стретенка, Рождественка, Малиново в том числе:

Проведение работ по рекультивации свалок ТБО выполнено работ на сумму 360114,00 рублей;

Обустройство подъездных путей к площадке ТБО с. Ариадное выполнено работ на сумму 110735,86 рублей;

Ликвидация несанкционированной свалки выполнено работ на сумму 25000,00 рублей;

В рамках дорожной деятельности в отношении автомобильных дорог местного значения в границах населенных пунктов поселений в 2019 году проводились работы за счет средств дорожного фонда. В 2019 году были отремонтировано 1348 п.м. дорожного полотна, общей площадью 6,1 тыс. м2, отремонтировано 8 шт. трубчатых переезда, работы проводились в следующих населенных пунктах района: **с. Рождественка**, ул. Пионерская- устройство а/б покрытия (ямочный ремонт) площадью 30 кв.м/30 п.м. на сумму 126 903,82 рубля, ул. 50 лет Октября- устройство а/б покрытия площадью 1415 кв.м/283 п.м., ремонт трубчатого переезда работы выполнены на общую сумму 2 081 994,88 рубля, ул. 50 лет Октября отсыпка полотна дороги протяженность 136 п.м, грейдирование 583 п.м. на сумму 445 000,0 рублей; **с. Сальское**, ул. Набережная отсыпка полотна дороги протяженность 370 п.м., ул. Советская отсыпка полотна дороги протяженность 250 п.м., ул. Первомайская отремонтирован 1 трубчатый переезд выполнены работы на общую сумму 2 002 609,0 рублей, ул. Зеленая- ремонт а/б покрытия площадью 315 кв.м/70 п.м. на сумму 355 642,94 рубля; **с. Веденка**, ул. Малая Веденка - ремонт а/б покрытия площадью 500,05 кв.м/65 п.м. на сумму 419 134,30 рубля; **с. Соловьевка**, ул. Черемуховая- ремонт а/б покрытия площадью 3834,1 кв.м/900 п.м. на сумму 4 269 945,06 рублей; **с. Звенигородка**, ул. Юбилейная- ремонт покрытия площадью 1750 кв.м/350 п.м., ремонт трубчатых переездов 2 шт. на общую сумму 561 377,00 рублей; **п. Пожига** капитально отремонтирован мостовой переход на ул. Садовая на сумму 2 998 689,55 рублей; **с. Малиново,** ул. Партизанская отсыпка полотна дороги протяженность 2000 п.м. на сумму 1 135 676,0 рублей; **п. Поляны** выполнены неотложные аварийно-восстановительные работы при чрезвычайной ситуации, по устройству 4-х трубчатых переездов, устройство кюветов на сумму 684 919,0 рублей. Всего отремонтировано дорог и искусственных сооружений на сумму 15 081 891,55 рублей.

Администрация Малиновского сельского поселения, администрация Веденкинского сельского поселения, администрация Рождественского сельского поселения, администрация Ракитненского сельского поселения, администрация Ореховского сельского поселения, администрация Сальского сельского поселения работы по содержанию дорог местного значения выполняют самостоятельно, в рамках переданных поселениям части полномочий по решению вопросов местного значения Дальнереченского муниципального района.

Сельскими поселениями за счёт средств Дорожного фонда выполнено работ по содержанию дорог местного значения на сумму 3473956,6 0 рублей.

Выполнены работы по капитальному ремонту и ремонту автомобильных дорог местного значения по элементам обустройства автомобильных дорог и прочим работам в части устройства недостающего электроосвещения (переустройства) и восстановление электроосвещения на сумму 185539,00 рублей.

Для поддержания в рабочем состоянии и снижения рисков отключения электроэнергии проведены работы по обслуживанию электрических сетей и электрооборудования, находящегося в казне Дальнереченского муниципального района на сумму 677649,00 рублей.

Услуги за технологическое присоединение энергопринимающих устройств -гаражных боксов в с. Веденка, ул. Малая Веденка, д. 1 а (Уплата налогов, сборов и иных платежей) оплачено на сумму 11844,25 рублей.

С целью организации снабжения населения твёрдым топливом (дровами) за счёт средств субсидии, полученной из краевого бюджета оплачено юридическим лицам (кроме некоммерческих организаций), индивидуальным предпринимателям, физическим лицам денежных средств в сумме 1800700,04 рублей из местного бюджета оплачено денежных средств в сумме 18188,89 рублей.

Для защиты населенного пункта Малиново от паводковых вод реки Малиновка выполнены работы по капитальному ремонту дамбы обвалования с. Малиново на сумму 1550000 рублей.

Возмещение затрат или недополученных доходов от предоставления транспортных услуг населению в границах Дальнереченского муниципального района оплачено на сумму 894265,70 рублей;

Расходы по установлению регулируемых тарифов на регулярные перевозки пассажиров и багажа автомобильным и наземным электрическим общественным транспортом по муниципальным маршрутам в границах муниципального образования оплачено на сумму 3223,00 рубля.

Всего по муниципальной программе «Содержание и развитие муниципального хозяйства Дальнереченского муниципального района» на 2016-2019 годы выполнено работ на сумму 59827888,85рублей при плане 76120684,00рублей.

**1.7.Жилищно-коммунальное хозяйство**

В Дальнереченского муниципального района находится 245,1 тыс. м2 жилищного фонда, в том числе90,60 тыс. м2 муниципального жилищного фонда, 19 котельных, 7 водозаборных скважин, 2 дизельные электростанции.

Численность работников, занятых в отрасли жилищно-коммунального хозяйства составляет 72 человек.

В аренде Дальнереченского теплового района КГУП «Примтеплоэнерго» находится 8 котельных, в аренде ООО «Абсолют Сервис» 1 котельная, оказывающих услуги теплоснабжения на объектах жилья и соцкультбыта района.

Обслуживанием, дизельных электростанций, занимается КГУП «Примтеплоэнерго», обслуживанием многоквартирных жилых домов, объектов водоснабжения и водоотведения, теплоснабжения занимается ООО «Абсолют Сервис». Общий объем оказанных жилищно-коммунальных услуг за 2019 года составил 32505,00 тыс. рублей, в том числе населению 10633,50 тыс. рублей. Оплата услуг населением за 2019 год составила 83%.

**2.Оценка реальности прогноза и реализации программ.**

**Эффективность реализации проектов. Приоритеты инвестиционной деятельности.**

**Расходы районного бюджета по финансовому обеспечению муниципальных программ Дальнереченского муниципального района за 9 месяцев 2019 года.**

В тыс. руб.

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Наименование | План | Факт | %  исполнения |
| Муниципальная программа Дальнереченского муниципального района "Развитие образования на территории Дальнереченского муниципального района" на 2016-2019 годы" | 302164,89 | 284287,23 | 94,08 |
| Муниципальная программа Дальнереченского муниципального района "Развитие и сохранение культуры, спорта, молодежной политики на территории Дальнереченского муниципального района на 2016-2019 годы" | 5732,87 | 5691,56 | 99,28 |
| Муниципальная программа Дальнереченского муниципального района «Развитие предпринимательства в Дальнереченском муниципальном районе на 2016 - 2019 годы» | 340,00 | 340,00 | 100 |
| Муниципальная программа Дальнереченского муниципального района "Антинаркотическая программа по реализации Стратегии государственной антинаркотической политики Российской Федерации до 2020 года в муниципальном образовании Дальнереченский муниципальный район на 2016-2019 годы" | 30,00 | 30,00 | 100 |
| Муниципальная программа Дальнереченского муниципального района "Обеспечение мероприятий по гражданской обороне, предупреждению чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера, безопасности на водных объектах и пожарной безопасности на территории Дальнереченского муниципального района" | 1304,15 | 1303,45 | 99,95 |
| Муниципальная программа Дальнереченского муниципального района "Социальная поддержка инвалидов в Дальнереченском муниципальном районе" на 2016-2019 гг." | 1705,59 | 1704,59 | 99,94 |
| Муниципальная программа Дальнереченского муниципального района "Развитие муниципальной службы в Дальнереченском муниципальном районе на 2016-2019 годы | 153,44 | 153,44 | 100 |
| Муниципальная программа Дальнереченского муниципального района "Содержание и развитие муниципального хозяйства Дальнереченского муниципального района " на 2016-2019 годы" | 76120,68 | 59827,89 | 78,6 |
| Муниципальная программа Дальнереченского муниципального района "Информатизация и обеспечение информационной безопасности, техническое обслуживание и ремонт оргтехники органов местного самоуправления Дальнереченского муниципального района" на 2016-2019 годы" | 4539,33 | 4517,48 | 99,52 |
| Муниципальная программа Дальнереченского муниципального района «Управление муниципальными финансами Дальнереченского муниципального района на 2016-2019 годы» | 22454,67 | 22429,99 | 99,89 |
| Муниципальная программа Дальнереченского муниципального района «Развитие многофункционального центра предоставления государственных и муниципальных услуг в Дальнереченском муниципальном районе в 2018-2022 годах» | 114,80 | 114,80 | 100,0 |
| Муниципальная программа Дальнереченского муниципального района «Противодействие коррупции в Дальнереченском муниципальном районе на 2016-2019 годы»» | 28,30 | 28,30 | 100 |
| Муниципальная программа Дальнереченского муниципального района «Управление муниципальным имуществом и земельными ресурсами на 2016-2019 годы» | 4188,83 | 4185,36 | 99,92 |
| Муниципальная программа Дальнереченского муниципального района "Профилактика терроризма и противодействие экстремизму на территории Дальнереченского муниципального района на 2016-2019 годы" | 338,16 | 338,16 | 100,0 |
| Муниципальная программа "Формирование законопослушного поведения участников дорожного движения в Дальнереченском муниципальном районе на 2018-2022 гг." | 50,00 | 50,00 | 100,0 |
| Итого программные мероприятия | 419 265,71 | 385 002,24 | 91,83 |

За 2019 год консолидированный бюджет района включил расходы по 15 муниципальным программам на суму 419 265,71 тыс.рублей, исполнение составило 385 002,24 тыс.рублей, процент исполнения – 91,83%.

**3. Меры, принимаемые органами местного самоуправления, по управлению региональными ресурсам:**

**3.1. Финансовыми ресурсами**

По данным отчета об исполнении консолидированного бюджета Дальнереченского района за год 2019 при уточненном плане доходов в сумме 479 147,00 тыс. рублей, в бюджет поступило 451 814,74 тыс. руб. или 94,30 % годовых назначений.

План налоговых и неналоговых доходов за отчетный период выполнен на 103,54 %, при плане 119 280,37 тыс. руб. в бюджет поступило 123 502,89 тыс. руб., в том числе по видам доходов:

- налоговые доходы – 105 618,42 тыс. руб. или 85,52% от суммы поступивших налоговых и неналоговых доходов;

- неналоговые доходы – 17 884,47 тыс. руб. или 14,48% поступлений налоговых и неналоговых доходов, что составляет 113,48% годового плана.

За отчетный период в консолидированный бюджет поступило безвозмездных поступлений в сумме 328 311,85 тыс.рублей при плане 359 866,63. рублей или 91,23%,

в том числе безвозмездные поступления от других бюджетов бюджетной системы Российской Федерации при плане 359 816,63 тыс.рублей поступили в сумме 328 261,85 тыс. рублей (91,23%).

Относительно общей суммы доходов консолидированного бюджета района безвозмездные поступления составили 72,67 процента против 75,11 процентов по плану.

**Состояние недоимки в краевой и местные бюджеты**

В рублях

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Виды налогов | Краевой бюджет | | | Местный бюджет | | |
| На начало текущего года | На последнюю отчетную дату | Прирост, снижение ( руб.) | На начало текущего года | На последнюю отчетную дату | Прирост,  снижение (руб.) |
| Налог на доходы физических лиц | 129760,10 | 27269,39 | -102490,71 | 285419,04 | 369960,00 | 84540,96 |
| Налог на прибыль организаций | 11564,63 | 11564,63 | 0 | Х | Х | Х |
| Налог на имущество организаций | 1145,50 | 14580,00 | 13434,50 |  |  |  |
| Налог на имущество предприятий | 0 | 0 | 0 | X | X | Х |
| Транспортный налог | 1927550,79 | 1955738,28 | 28187,49 | X | X | Х |
| Налог , взимаемый в связи с применением упрощенной системы налогообложения | 428344,91 | 156842,52 | -271502,39 | X | X | Х |
| Единый налог на вмененный доход | X | X | Х | 96828,59 | 83957,95 | -12870,64 |
| Единый сельскохозяйственный налог | X | X | Х | 744,8 | 420,00 | -324,8 |
| Налог на имущество физических лиц | X | X | Х | 669502,00 | 762553,68 | 93051,68 |
| Земельный налог | X | X | Х | 612190,82 | 625326,20 | 13135,38 |
| Доходы, получаемые в виде арендной платы за земельные участки (до и после разграничения) | X | X | Х | 2992908,67 | 2288183,83 | -704724,84 |
| Доходы от аренды имущества, находящего в оперативном управлении, имущества казны, прочие доходы от использования\*\*\* | X | X | Х | 6090,00 | 165135,75 | 159045,75 |
| **ИТОГО:** | 2498365,93 | 2165994,82 | -332371,11 | 4663683,92 | 4295537,41 | -368146,51 |

Недоимка по налогам за отчетный период снизилась, в том числе:

- по налогам, формирующим краевой бюджет на 332 371,11 рублей,

- по налогам, формирующим местные бюджеты на 368 146,51 рублей.

**Исполнение расходов консолидированного бюджета за 9 месяцев 2019 года**

Расходная часть консолидированного бюджета Дальнереченского муниципального района по состоянию на 01.01.2020 составила 449 132,70 тыс. руб. при плане 489 170,88 тыс. руб., расходы исполнены на 91,82 %.

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | Уточненный план 2019г. | Кассовое исполнение | Исполнение |
| 9 месяцев 2019г. | % |
| Расходы всего: | 489170,88 | 449132,70 | 91,82 |
| в т.ч.  Общегосударственные | 71159,55 | 66376,59 | 93,28 |
| Национальная оборона (ВУС) | 1110,65 | 1110,65 | 100,00 |
| Национальная безопасность | 1781,73 | 1778,38 | 99,81 |
| Национальная экономика | 29757,14 | 24303,78 | 81,67 |
| Жилищно-коммунальное хозяйство | 33507,70 | 27857,54 | 83,14 |
| Образование | 295291,20 | 277436,83 | 93,95 |
| Культура | 21419,14 | 21153,29 | 98,76 |
| Здравоохранение | 0 | 0 | 0 |
| Социальная политика | 29616,25 | 23608,33 | 79,71 |
| Физическая культура и спорт | 5527,52 | 5507,31 | 99,63 |
| Средства массовой информации | 0 | 0 | 0 |
| Межбюджетные трансферты общего характера бюджетам субъектов Российской Федерации и муниципальных образований | 0 | 0 | 0 |
| Результат исполнения бюджета (дефицит, профицит) | -11863,88 | 2682,04 |  |

При исполнении консолидированного бюджета в отчетном периоде, расходы социальной направленности составили 72,96 %, в том числе расходы на образование составили 61,77 %. На национальную экономику и ЖКХ было направлено 11,61 % консолидированного бюджета.

**3.2. Работа по увеличение доходов бюджета**

В целях сбалансированности бюджета, исполнения расходных обязательств в 2019 году в полном объеме, администрацией Дальнереченского муниципального района был разработан и утвержден План мероприятий по увеличению доходного потенциала, оптимизации расходов и совершенствованию долговой политики Дальнереченского муниципального района на период с 2018 по 2024 год (постановление АДМР от 19.10.2018г. №464-па).

В соответствии с планом мероприятий установлен контроль за исполнением бюджетных назначений в разрезе источников доходов со стороны структурных подразделений администрации, обеспечено взаимодействие с налоговой инспекцией, исключена возможность предоставления экономически необоснованных льгот, контролируется уровень недоимки налогов и сборов в местные и региональный бюджеты, активизирована работа межведомственной комиссии по налоговой и социальной политике.

За 2019 год было проведено 3 заседания комиссии и 6 выездных заседаний рабочей группы межведомственной комиссии, на которых заслушаны 116 налогоплательщика, из них 34-индивидуальных предпринимателя и 10 юридических лица, 72 физических лица.

Обследовано: 16 объектов потребительского рынка в поселениях района, с целью выявления нарушений законодательства РФ по торговому обслуживанию населения, а также проведение опроса граждан в рамках организации работы по направлению «неофициальной занятости».

Направлено 77 писем – требований по погашению задолженности по налогам и сборам, в том числе:

по НДФЛ –27

по ЕНДВ– 16

по земельному налогу и налогу на имущество физических лиц – 32

по налогу на прибыль – 2.

В целях увеличения налоговой базы бюджета Дальнереченского муниципального района проводилась работа по постановке на налоговый учет обособленных подразделений, осуществляющих деятельность на территории муниципального района, направлены два письма в головные организации (ООО «Дальнереченсклес», ООО «Чугуевский ЛЗК», налоговый орган. Проводятся рейды межведомственной комиссии по предполагаемым объектам, осуществляющим деятельность на территории Дальнереченского муниципального района. Поставлен на налоговый учет и привлечен к уплате НДФЛ 1 субъект предпринимательской деятельности (ООО «Пожига»).

В результате проделанной работы погашена задолженность в сумме 1143,9 тыс. рублей, в том числе:

- НДФЛ – 438,9 тыс. рублей,

- ЕНВД – 99,3 тыс. рублей,

- УСН – 468,3 тыс. рублей,

- плата за негативное воздействие – 5,7 тыс. рублей,

- земельный налог – 86,1 тыс. рублей,

- ЕСХН – 5,7 тыс. рублей,

- налог на прибыль – 36,4 тыс. рублей,

- транспортный налог – 2,6 тыс. рублей,

- налог на имущество – 0,9 тыс. рублей.

1. **Малое и среднее предпринимательство, оценка предпринимательской активности**

**4.1.Структура МП**

По состоянию на 01.01.2020 на территории Дальнереченского муниципального района зарегистрировано 212 субъектов малого предпринимательства, из них 44 юридических лица и 168 индивидуальных предпринимателя, снижение к уровню соответствующего периода прошлого года на 10 ед. или 4,5 %.

Общая численность индивидуальных предпринимателей уменьшилась к уровню соответствующего периода прошлого года на 3 ед., численность юридических лиц уменьшилась к уровню соответствующего периода прошлого года на 7 ед. Средняя численность работников индивидуальных предпринимателей составила 170 человек. Средняя численность работников малых предприятий списочного состава 548 человек.

Средняя численность работников малых предприятий списочного состава 548 человек. Из общего оборота малых предприятий наибольшую долю (до 70%) занимает оборот предприятий оптовой и розничной торговли, сельского хозяйства.

Среднемесячная заработная плата составила в среднем 18,2 тыс.р., что больше аналогичного показателя прошлого периода на 19,6 %. Объем платных услуг составил – 4,7 млн.рублей, снижение объема аналогичного прошлого периода на 32,9%. Оборот общественного питания – составил 3,8 млн.рублей, увеличение оборота аналогичного прошлого периода в 2,5р. Доля оборота малых предприятий (МП) в объеме оборота полного круга предприятий составляет 36,5 %.

По видам экономической деятельности наибольшее число субъектов малого бизнеса представлено в сельском хозяйстве, сфере розничной торговли и бытовых услуг.

По предварительной оценке, оборот малого предпринимательства за 2019 года составит 701,0 млн. руб., что на 1,6% больше показателя 2018 года.

**4.2.Меры муниципальной поддержки развития МП**

Поддержка малого предпринимательства, формирование благоприятного климата для его дальнейшего развития, является одним из приоритетных направлений деятельности администрации муниципального района. Органами местного самоуправления создана нормативно правовая база, регулирующая отношения бизнеса и власти.

Постановлением администрации ДМР от 01.10.2015 г. № 307-па была утверждена муниципальная программа «Развитие предпринимательства в Дальнереченском муниципальном районе на 2016 - 2019 годы». В рамках реализации этой программы в 2019 году в бюджете муниципального района было предусмотрено 340,0 тыс.руб. государственной поддержки в виде субсидии на:

- 300 000,00 руб. на субсидию на компенсацию части затрат на техническое переоснащение сельскохозяйственного производства, строительство (реконструкцию) производственных зданий (помещений) и приобретение племенного скота;

- 25 000,00 руб. на организацию и празднование Дня работников сельского хозяйства и перерабатывающей промышленности;

- 3 000,00 на организацию и проведение мероприятий по празднованию Дня автомобилиста;

- 12 000,00 на организацию и проведение мероприятий по празднованию Дня работников торговли.

В рамках реализации данной программы в 2019 году финансовую поддержку в виде субсидий получил из бюджета района:1 субъект малого и среднего предпринимательства на сумму 300 000,00 руб.; 25 000,00 руб. на организацию и празднование Дня работников сельского хозяйства и перерабатывающей промышленности; 3 000,00 на организацию и проведение мероприятий по празднованию Дня автомобилиста; 12 000,00 на организацию и проведение мероприятий по празднованию Дня работников торговли.

Основные мероприятия программы:

1. Cубсидия на компенсацию части затрат на техническое переоснащение сель скохозяйственного производства, строительство (реконструкцию) производственных зданий (помещений) и приобретение племенного скота.

На конкурсной основе финансовую поддержку по основному направлению предпринимательской деятельности выращивание КРС в размере 300 000,00 рублей. получила ИП Рыкова А.В.

2. Празднование Дня работников сельского хозяйства и перерабатывающей промышленности в 2019 году.

- на приобретение Почетных грамот, благодарственных писем, ценных подарков за безупречный труд, высокие экономические показатели среди организаций агропромышленного комплекса Дальнереченского муниципального района и в связи с празднованием Дня работника сельского хозяйства и перерабатывающей промышленности было израсходовано 25 000,00 руб.

- на приобретение Почетных грамот, благодарственных писем, ценных подарков за безупречный труд к Дня автомобилиста было израсходовано 3 000,00 рублей;

- на приобретение Почетных грамот, благодарственных писем, ценных подарков за безупречный труд Дня работников торговли было израсходовано 12 000,00.

В рамках реализации Государственной программы Приморского края «Развитие сельского хозяйства и регулирования рынков сельскохозяйственной продукции, сырья и продовольствия. Повышение уровня жизни сельского населения Приморского края на 2013 - 2020 годы» сельскохозяйственными товаропроизводителями Дальнереченского муниципального района заключены соглашения с Департаментом сельского хозяйства и продовольствия Приморского края о плановых размерах посевных площадей и валовом сборе продукции сельского хозяйства на текущий 2019 год.

Финансовая помощь выплачена 25 субъектам малого бизнеса в области сельского хозяйства на сумму 85 043,20 млн. руб. в том числе:

1. на возмещение части затрат связанных с приобретением сельскохозяйственной техники, оборудования и скота, в том числе на условиях лизинга – 8 181,7 тыс. руб.,

2. на возмещение части затрат, связанных с приобретением сельскохозяйственной техники и оборудования – 30 795,6 тыс. руб.;

3.на несвязанную поддержку в области растениеводства – 10 939,0 тыс. руб.;

4.на возмещение части затрат, связанных с развитием отрасли животноводства – 130,0 тыс.руб.;

5. на содействие достижению целевых показателей региональных программ АПК по обеспечению затрат по созданию и развитию КФХ – 5 721,0 тыс. руб.;

6. на реализацию в области мелиорации земель сельскохозяйственного назначения – 2 819,9 тыс. руб.;

7. на возмещение части затрат на производство семян – 720,0 тыс. руб.,

8. на компенсацию ущерба, причиненного в результате чрезвычайных ситуаций природного характера в 2019 году – 25 735,7 тыс. руб.

В этом году впервые используется субсидия на содействие достижению целевых показателей региональных программ развития агропромышленного комплекса на возмещение части затрат на производство семян.

За январь - декабрь 2019 года муниципальными заказчиками проведено 400 торгов и других способов закупок на поставки товаров, выполнение работ, оказание услуг для нужд Дальнереченского муниципального района, из них 76 аукционов в электронной форме; 9 запросов котировок в электронной форме; 315 закупок у единственного поставщика согласно п. 1, 8, 4, 5,9, 26, 29 ч.1 ст. 93 Федерального закона от 05.04.2013 г. №44-ФЗ.

По итогам размещения заказов на поставки товаров, выполнение работ, оказание услуг за 2019 год заключено муниципальных контрактов и иных гражданско-правовых договоров на сумму 138 995,3 тыс. рублей, из них по проведенным аукционам в электронной форме – на сумму 99 366,4 тыс. руб.; запросу котировок цен - на сумму 1 669,4 тыс. рублей; у единственного поставщика (согласно п. 1, 4, 5, 8,9, 26, 29 ч.1 ст. 93 Федерального закона от 05.04.2013 г. №44-ФЗ) – на сумму 39 959,5 тыс. рублей. Экономия составила – 6 279,2 тыс. руб.

За январь-декабрь 2019 года закуплено товаров, работ и услуг у субъектов малого предпринимательства и социально ориентированных некоммерческих организаций на сумму 88 197,8 тыс. руб.

Нарушений в части размещения муниципальных заказов не выявлено.

Финансово-кредитную поддержку субъектам малого и среднего бизнеса оказывают четыре действующих учреждения банковской сферы, расположенных на территории городского округа и два на территории Дальнереченского муниципального района.

В рамках реализации программных мероприятий организовываются семинары-совещания, на которых рассматриваются вопросы трудового, налогового и пенсионного законодательства, проводятся индивидуальные консультации по организации собственного дела, включая ознакомление с действующим законодательством.

С целью оказания информационной и консультативной поддержки для субъектов малого бизнеса было проведено 30 совещания с участием представителей государственной власти, органов контроля и надзора, представителей банков, 4 рабочие встречи.

Проблемы становления и развития предпринимательства в районе широко освещаются в средствах массовой информации. Создан раздел «Малое предпринимательство»» на Интернет-сайте Дальнереченского муниципального района. Предприниматели получили возможность доступа к интернету, ознакомления и получения новейшей справочной информации, консультирования по вопросам перспективных направлений ведения бизнеса, получения помощи в оформлении необходимой документации. Всего сотрудниками отдела была оказана консультационная поддержка 60 человекам.

1. **Национальные региональные проекты**

По национальному проекту **«Демография»** по программе «Спорт – норма жизни» спортивное оборудование и инвентарь поступило в спортивную школу села Веденка, а на территории средней школы этого села установлена площадка для подготовки и сдачи норм ГТО. Дополнительно приобретена ледозаливочная техника. На это направлено более пяти миллионов рублей.

По показателям региональных проектов **«Здравоохранение»** и **«Цифровой экономики»** все фельдшерско-акушерские пункты подключены к сети «Интернет», в этом году в с. Малиново построено новое здание фельшерско-акушерского пункта с необходимым оборудованием.

В рамках регионального проекта **«Культура»** проведены капитальные ремонты зданий клубах с. Ракитное, с. Рождественка, с. Малиново, с. Веденка. Сумма проектов составляет более 8,5 млн. руб.

В рамках регионального проекта **«Малое и среднее предпринимательство и поддержка** **индивидуальной предпринимательской инициативы**» отделом экономики проведен конкурс по итогам которого объявлен победитель ИП Рыкова А.В. 10 октября 2019 года ей была выплачена субсидия по возмещению части затрат на строительство или реконструкцию производственных зданий.

Так же в рамках реализации регионального проекта **«Малое и среднее предпринимательство и поддержка** **индивидуальной предпринимательской инициативы**» отделом экономики был разработан проект развития малого и среднего предпринимательства в Дальнереченском муниципальном районе до 2025 года. 9 октября 2019 года успешно состоялась его презентация и на 2020 год район дополнительно получит 10 000 0000 рублей на строительство мини-фермы в 100 дойных коров.

Согласно регионального проекта «**Жилье и городская среда**» » по программе губернатора Приморского края «1000 дворов» в районе полностью выполнены работы по установке детских площадок в селах Рождественка, Ракитное, Малиново, Веденка. Так же были благоустроены места массового отдыха в Ракитненском, Малиновском и Веденкинском сельских поселений, на софинансирование которых предоставлялась субсидия из краевого бюджета.

По проекту «**Безопасные и качественные автомобильные дороги**» в 2019 году были отремонтировано 1348 погонных метров дорожного полотна, общей площадью 6,1 тыс. квадратных метров, отремонтировано восемь трубчатых переездов, работы проводились в селах Рождественка, с. Сальское, с. Веденка, с. Соловьевка, в поселке Пожига капитально отремонтирован мостовой переход на ул. Садовая; в Малиново, проведена отсыпка полотна дороги ул. Партизанская; в поселке Поляны выполнены неотложные аварийно-восстановительные работы. Всего отремонтировано дорог и искусственных сооружений на сумму более 15 млн. рублей.

По проекту **«Повешение производительности труда и поддержка занятости»** Дальнереченский район не участвует в связи с тем, что данный проект рассчитан только на крупный бизнес, который на территории Дальнереченского района не зарегистрирован.

**6.Оценка состояния продвижения товаров (услуг) на рынке, новые**

**продукты**

**6.1.Оборот розничной торговли:**

На территории района по состоянию на 01.01.2020 года насчитывается 107 объектов потребительского рынка, в том числе розничной – 82; общественного питания – 18, из них школьные столовые – 12; бытового обслуживания – 2, коммунального – 2, авторемонтных мастерских – 3. Обеспеченность торговыми площадями (розница) на 1000 жителей составляет 275 кв.м. (119,9% к нормативу). Уровень обеспеченности услугами общественного питания (общедоступная сеть) на 1000 жителей муниципального района составляет 28 посадочных мест (100% к нормативу).

На основании Федерального закона от 22 ноября 1995 года № 171-ФЗ «О государственном регулировании производства и оборота этилового спирта, алкогольной и спиртосодержащей продукции и об ограничении потребления алкогольной продукции» разработаны и утверждены Схемы границ прилегающих территорий к некоторым организациям и объектам, на которых не допускается розничная реализация алкогольной продукции. На территории Дальнереченского муниципального района 5 субъектов бизнеса осуществляет деятельность по реализации алкогольной продукции в 21 объекте торговли.

Потребительский рынок района характеризуется как стабильный, с высоким уровнем насыщенности продовольственными и непродовольственными товарами, как собственного производства, так и ввозимыми из-за пределов края. В сложившейся структуре предприятий торговли основной формой собственности является частная (94,1 %). Значительных изменений в структуре распределения предприятий по формам собственности за 2019 год не произошло.

Торговые площади розничной торговли составляют 2695,8 м2, количество рабочих мест – 216; численность работающих – 216 человек. Закрылись три магазина в селах Орехово, Рождественка, Междуречье и закусочная в Рождественке. Средняя заработная плата в розничной сети составила 13,2 тыс. руб.

Из предприятий общественного питания осуществляли деятельность 6 закусочных и 12 школьных столовых. Общая площадь предприятий общественного питания составила 1174,2 м2, число посадочных мест 920.

Оборот общественного питания за 2019 год составил 3,8 млн. руб., рост в сопоставимых ценах к соответствующему периоду прошлого года в 2,5 р. Рост оборота общественного питания произошло за счет увеличения субвенций на обеспечение обучающихся бесплатным питанием в муниципальных общеобразовательных учреждениях.

**6.2.Платные услуги населению**

Объем платных услуг, оказываемых населению за январь-декабрь 2019 года составил 4,7 млн. руб., в сопоставимых ценах ниже против соответствующего периода прошлого года на 67,1%.

**6.3.Производство товаров и услуг**

По состоянию на 01.01.2020 г. на территории муниципального образования работало 2 мини - пекарни, выработано продукции предприятиями хлебопекарной отрасли 54,7 тонн, больше на 0,9%., чем произведено в соответствующем периоде прошлого года. Потребность в хлебе населения района, муниципальных организаций обеспечена за счет поставок монополиста отрасли хлебопечения - ООО «Пекарь», а также за счет ввоза из других районов края.

**7.Эффективность управления муниципальной собственностью**

**7.1 Управление муниципальной собственностью**

Согласно доходов бюджета Дальнереченского муниципального района по состоянию на 01.01.2020 г. план доходов от сделок с муниципальным имуществом и земельными участками (неналоговые доходы) доведен в сумме 11642,00 тыс. руб. Фактически поступило доходов от сделок с муниципальным имуществом и земельными участками за 2019 год 13433,31 тыс. рублей. Роста доходов от неналоговых платежей к уровню прошлого года нет, Продажи имущества не было. В 2019 году продано на 9 земельных участков меньше.

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Вид поступлений | 2018г.  тыс. рублей | 2019г.  тыс. рублей | % к  прошлому  году |
| Аренда имущества | 2983,2 | 1703,7 | 57,1 |
| Аренда земельных участков | 10544,6 | 11562,0 | 109,6 |
| Продажа имущества | 5018,9 | - | - |
| Продажа земельных участков | 386,8 | 167,4 | 43,3 |
| Всего: | 18933,5 | 13433,31 | 70,9 |

На начало 2019 года было заключено 11 договоров аренды помещений, 2 договора расторгнуты досрочно по соглашению сторон, по состоянию на 01.01.2020 г. заключено 9 договоров аренды нежилых помещений, Общая площадь сдаваемых в аренду помещений составляет 2328,7 кв. м., в том числе объекты коммунальной инфраструктуры (котельные) 2217,3 кв. м.

Снижение доходов от аренды имущества, произошло в связи оплатой задолженности прошлых лет КГУП «Примтеплоэнерго», а также в связи с расторжением двух договоров аренды. До конца года в бюджет не поступило по двум расторгнутым договорам 65192 руб.

**Задолженность по аренде имущества по состоянию на 01.01.2020г. составляет** **165135,75-**- **КГУП «Примтеплоэнерго».** Срок оплаты по данной задолженности 10.01.2020 года. Об оплате текущего платежа в адрес КГУП «Примтеплоэнерго» направлено уведомление

-Оплачено за аренду помещений на 01.01.2020 г. **1703726,35.** в том числе соц. найм жилья **437272,80**

Сумма текущей задолженности по состоянию на 01.01.2020 г. по арендной плате за землю составляет 2288183,83 руб., в том числе по крупным задолжникам свыше 10000тыс. руб. 2188445,74 руб.

По состоянию на начало года текущая задолженность по аренде земли составляла 2992908,67 рублей, снижение задолженности за 2019 год на 704724,84 руб. произошло в связи с поступлением от арендаторов текущих платежей и частично оплатил задолженность КФХ Морозов.

Переплата на 01.01. 2020 года составила1105390,22 руб., которая образовалась вследствие проведения аукционов на право заключения договоров аренды земли, а также в связи с перерасчетом аренды по решению суда по карьерам, оплаты аренды наперед в январе за весь 2019 год.

Заключено в 2019 году 38 договоров аренды земельных участков.

После проведения аукционов на право заключения договоров аренды земельных участков заключено10 договоров. Начислено и оплачено по аукционам 739086 руб.

Всем задолжникам выставлены уведомления об оплате задолженности, а также ежемесячно оповещаются о задолженности лично, либо по телефону.

По претензионно-исковой работе всего на 01.01.2020 года выставлено 43 претензий на сумму 569130,31 руб. Оплачено 259690,40 руб.

За 2019 года оформлено 4 судебных приказа на взыскание задолженности по физическим лицам на сумму 14805,18 руб. По 2 приказам оплатили самостоятельно до передачи судебным приставам на сумму 8340,80 руб.

В 2019 году в Программу приватизации включен объект по цене независимого эксперта-оценщика 749166 руб. По протоколу № 1 от 19.04.2019 г. О признании претендентов участниками открытого аукциона по продаже муниципального имущества аукцион признан не состоявшимся в связи с тем, что на момент окончания приема заявок 16.04.2019 года до 18-00 часов заявок установленной формы не поступило. Объект включен в Программу приватизации на 2020 год.

За 2019 год продано 18 земельных участков. Доходы от реализации земли составили 157364,08 руб.

В 2019 году приватизировано 12 жилых помещений, площадью 586,5 кв.м.

Реализация законов 837-кз и 250-кз

В соответствии со ст. 5(2) закона Приморского края от 08.11.2011 N 837-КЗ "О бесплатном предоставлении земельных участков гражданам, имеющим трех и более детей, в Приморском крае", в связи с изменением статуса семьи

переоформлен в общую долевую собственность земельный участок, находящийся в аренде по Закону ПК № 250-КЗ.

По реализации 119-ФЗ: Дальневосточный гектар

Всего по состоянию на 01.01.2020г. поступило от граждан 259 заявлений о предоставлении земельных участков. Все заявления поступили посредством Федеральной Информационной Системы «На Дальний Восток». Заявления на бумажном носителе не поступали.

Общая площадь земельных участков, предоставленных гражданам на праве постоянного бессрочного пользования по состоянию на 01.01.2020г. составляет 240,1 га. Заключено 202 договора.

Поддержка субъектов малого и среднего предпринимательства.

В 2019 году в Перечни муниципального имущества, свободного от прав третьих лиц, предназначенного для предоставления во владение и (или) пользование субъектам малого и среднего предпринимательства и организациям, образующим инфраструктуру поддержки субъектов малого и среднего предпринимательства включено 17 объектов, общей площадью 1769,9 кв.м., сдано в аренду 5 объектов, площадью 397,2 кв.м.

Исполнение муниципальной программы «Управление муниципальной собственностью и земельными ресурсами 2019-2019 г»

Программа утверждена постановлением администрации ДМР от 01.11.2016 г. г. № 606-па г. «Управление муниципальным имуществом и земельными ресурсами на 2016-2019 годы»

В рамках исполнения программы проведены следующие мероприятия:

- по мероприятию Имущественные отношения: «страхование гражданской ответственности владельца опасного объекта за причинение вреда в результате аварии на опасном объекте» по муниципальному контракту от 01.03.2019 г. оплачено за выполненные работы 208800 руб. Исполнение 100%

Внесены изменения в программу:

- уменьшены ассигнования, предусмотренные по основному мероприятию «Имущественные отношения», по наименованию расходов «Оценка объектов недвижимости для залога и продажи муниципального имущества» на 20,0 тыс. руб.

Оставшуюся сумму 20,0 тыс. руб. направлена на новое направление расходования средств в основное мероприятие "Земельные отношения" "Подготовка технического задания на проведение комплекса работ по актуализации графических материалов генерального плана и границ территориальных зон ПЗЗ Дальнереченского МР"

- уменьшены ассигнования по направлению «Паспортизация муниципального имущества» и увеличены по направлению "Оценка прав пользования муниципальным имуществом по договорам аренды (безвозмездного пользования)» на 24000,00 руб.:

- по мероприятию «Имущественные отношения»: направление расходов «Приобретение жилищного фонда» по муниципальному контракту от 06.09.2019 г. г. оплачено за приобретение квартиры для учителя в с. Стретенка 590000 руб. . Уменьшены ассигнования на 1410,0 тыс.руб. , в связи с отсутствием необходимости использования бюджетных ассигнований

По договору № 17 от 31 июля 2019 года проведены кадастровые работы для изготовления технического плана на сооружение – скважина в с. Веденка, ул. Малая Веденка на сумму 12000 руб.

- по направлению расходов «паспортизация муниципального имущества» (42 дороги) по муниципальному контракту от 19.06.2019 г. оплачено 288571,44 руб. Исполнение 100%.

- по направлению расходов «паспортизация муниципального имущества» (объекты энергоснабжения Лазо-Солнечное, Эбергард) по муниципальному контракту от 30.09.2019 г. оплачено 27813849 руб. Исполнение 100%.

- по направлению расходов «паспортизация муниципального имущества» (18 дорог) по муниципальному контракту от 18.10.2019 г. оплачено 454200 руб. Исполнение 100%.

- По мероприятию «Земельные отношения»

- по направлению расходов: «Создание карт-планов населенных пунктов и территориальных зон оплачено по муниципальному контракту от 14.05.2019 года оплачено 2094858,60 руб. Исполнение 100%

- по направлению «межевание земельных участков» по муниципальному контракту от 22.05.2019 года оплачено за межевание земельных участков под местами захоронения Ореховского сельского поселения 123496,20 руб. Исполнение 100%

По договору № 18 от 31 июля 2019 года проведены кадастровые работы для изготовления межевого плана на земельный участок под сооружением-скважина в с. Веденка, ул. Малая Веденка. Оплачено 15000 руб.

Мероприятия по исполнению. Доржной карты «Земельные ресурсы и недвижимость»

По мероприятию «Проведение землеустроительных работ для внесения в ЕГРН сведений о границах населенных пунктов» по состоянию на 01.01.2020 года внесены сведения в ЕГРН по границам и территориальным зонам - 4 сельских поселения (18 населенных пунктов).

По мероприятию «Сокращение срока утверждения схемы расположения на кадастровом плане территории», в рамках проведения типизации административных регламентов Постановлением администрации Дальнереченского муниципального района от 25.11.2019 года № 506-па утвержден административный регламент предоставления муниципальной услуги «Утверждение схемы расположения земельного участка или земельных участков на кадастровом плане территории» установлен срок утверждения схемы 14 дней.

Регистрация права муниципальной собственности

В 2019 году поставлены на кадастровый учет и зарегистрировано право собственности на 67 объектов, в том числе:

- 7 земельных участков под места захоронения: 4 участка на территории Ореховского сельского поселения, 3 участка на территории Ракитненского сельского поселения

- 60 автомобильных дорог на территории Веденкинского и Сальского сельских поселений.

**7.2 Муниципальные закупки**

За январь - декабрь 2019 года муниципальными заказчиками проведено 400 торгов и других способов закупок на поставки товаров, выполнение работ, оказание услуг для нужд Дальнереченского муниципального района, из них 76 аукционов в электронной форме; 9 запросов котировок в электронной форме; 315 закупок у единственного поставщика согласно п. 1, 8, 4, 5,9, 26, 29 ч.1 ст. 93 Федерального закона от 05.04.2013 г. №44-ФЗ.

По итогам размещения заказов на поставки товаров, выполнение работ, оказание услуг за 2019 год заключено муниципальных контрактов и иных гражданско-правовых договоров на сумму 138 995,3 тыс. рублей, из них по проведенным аукционам в электронной форме – на сумму 99 366,4 тыс. руб.; запросу котировок цен - на сумму 1 669,4 тыс. рублей; у единственного поставщика (согласно п. 1, 4, 5, 8,9, 26, 29 ч.1 ст. 93 Федерального закона от 05.04.2013 г. №44-ФЗ) – на сумму 39 959,5 тыс. рублей. Экономия составила – 6 279,2 тыс. руб.

За январь-декабрь 2019 года закуплено товаров, работ и услуг у субъектов малого предпринимательства и социально ориентированных некоммерческих организаций на сумму 88 197,8 тыс. руб.

Также, за 2019 год в сельских поселениях проведено 35 торгов и других способов закупок на поставки товаров, выполнение работ, оказание услуг для нужд сельских поселений и их подведомственных учреждений, из них 9 аукционов в электронной форме, 26 закупок у единственного поставщика согласно п. 1, 8, 29 ч.1 ст. 93 Федерального закона от 05.04.2013 г. №44-ФЗ.

Стоимость муниципальных контрактов по видам продукции составляет:

- коммунальные услуги 2 574,9 тыс. рублей (15% от общей стоимости заключенных контрактов);

- подрядные работы 15 135,58 тыс. рублей (85%).

Экономический эффект от закупок товаров и услуг для нужд сельских поселений района за 2019 год составил – 1 479,41 тыс. руб.

Нарушений в части размещения муниципальных заказов не выявлено.

**8.Население и рынок труда**

**8.1. Демографическая ситуация**

Численность постоянного населения Дальнереченского муниципального района на 1 января 2020 г. составила 9 362 чел. (сокращение -214 человек).

Демографические показатели за 2019 год свидетельствуют об увеличении численности населения. За отчетный период в 2019 году родилось 106 человек (что на 13 человек или на 13,9 % больше чем за аналогичный период 2018 года). Число умерших составило 130 человек, снижение против аналогичного периода прошлого года на 22 человек или на 14,4 %. За 2019 год естественная убыль населения составляет за отчетный период - 24 человек, снижение против аналогичного периода прошлого года на 59,3 % или на 35 человек.

На демографическую ситуацию оказывает большое влияние миграционный отток населения, что сказывается на сокращении численности работников на предприятиях района. Продолжается миграционный отток населения, вызванный экономическими факторами, так за прошедший период 2019 года число прибывших составило - 236 человек (что на 89 человека или на 27,3 % меньше аналогичного периода прошлого года), число выбывших – 455 человек (что на 20 человек или на 4,2 % меньше аналогичного периода прошлого года). В Дальнереченском МО в органах ЗАГС заключено 42 брака, что меньше, чем в прошлом году на 36,4%. Количество зарегистрированных разводов составило 26 случаев и уменьшилось на 33,3%.

Средняя продолжительность жизни составила: у мужчин - 63 года, у женщин - 73 лет.

**8.2.Трудовые ресурсы**

Из общего числа населения Дальнереченского муниципального района по состоянию на 01.01.2020 – 9 362 человек, численность экономически активного населения составляет - 4,9 тыс. чел.

Численность занятого в экономике населения составляет 3,8 тыс.человек. Из них работающих в крупных и средних организациях - 548 человек (ниже аналогичного периода уровня на 9,5 % или на 58 чел.). Официально зарегистрировано безработных за 2019 год – 122 человека, снижение к уровню соответствующего периода прошлого года на 86 человек или на 41,3 %.

Уровень безработицы по состоянию на 01.01.2020 г. составил 2,5 %.

По данным Госстатистики, нагрузка незанятого населения на 100 заявленных вакансий составляет 677,8 человека, увеличение в 4,1 р. Потребность в работниках, заявленных организациями, зарегистрированы по Дальнереченскому городскому округу, но осуществляющие деятельность на территории Дальнереченского муниципального района - 26 вакансий.

**9. Анализ развития социальной сферы, уровня и качества жизни населения**

**9.1 Народное образование**

На 01.01.2020года Народное образование представлено 16 муниципальными учреждениями: 15 образовательных учреждений:

- Школьная инфраструктура МКУ «УНО» ДМР на 01.01.2020г представлена 10 муниципальными общеобразовательными учреждениями в статусе самостоятельных юридических лиц. Из них 8 учреждений реализуют основные общеобразовательные программы среднего общего образования, 2 учреждения - основного общего образования.

- Система дошкольного образования включает 3 муниципальных дошкольных бюджетных образовательных учреждений в статусе юридического лица, в котором функционирует 10 группы, и 6 структурных подразделений общеобразовательных учреждений, реализующих программу дошкольного образования, в которых функционируют 9 групп.

-Система дополнительного образования включает 2 муниципальных бюджетных учреждения дополнительного образования (Дом детского творчества и Детско-юношеская спортивная школа).

Кроме того, функционирует Муниципальное казенное учреждение «Управление народного образования» Дальнереченского муниципального района» (постановление администрации Дальнереченского муниципального района от 21.02. 2012г №69-па).

Количество работающих на 01.01.2020г составляет в сфере образования 392 человека, в том числе в муниципальных образовательных учреждениях, реализующих программу дошкольного образования, работают 57 человек, в общеобразовательных учреждениях 301 чел., в учреждениях дополнительного образования 13 чел.

По итогам 2019года общее количество детей в возрасте от 1 до 6 лет, воспитывающихся в дошкольных образовательных учреждениях, составило 360, что составило 58,1% от числа детей данного возраста, проживающих в районе. По результатам планомерной работы на начало 2019 года очередь в дошкольные учреждения детей от 1,5 до 7 лет ликвидирована.Во всех дошкольных образовательных учреждениях введен государственный образовательный стандарт дошкольного образования. Затраты за 2019год на одного воспитанника составили 178 793,09 рублей.

Среднемесячная начисленная заработная плата работников педагогического персонала муниципальных дошкольных образовательных учреждений за 2019год – 36 778,47 руб., что составило 103,4% от плановых значений

В школах района среднегодовая численность учащихся на 01.01.2020г составила 1094 чел., сокращение численности учащихся по сравнению с 2018 годом составило 22 ученика. Средняя наполняемость учащихся в классах составила 10,90 учащихся при нормативе 14 учащихся в сельской местности. Связано с сокращением численности населения в районе.Затраты за 2019 год на 1 ребенка составили по школам – 185 573,64 рублей.

Среднемесячная начисленная заработная плата работников педагогического персонала муниципальных общеобразовательных учреждений за 2019 год – 41 091,75 руб., что составило 108,0% от плановых значений.

Потребителями муниципальной услуги по реализации дополнительных образовательных программ являются физические лица. За 2019 год численность составила 936 человек. Затраты на 1 человека составили 14 175,76 рублей.

Средняя заработная плата педагогических работников дополнительного образования составила 39 597,03 рублей, что составило 104,0% от плановых значений.

За 2019год улучшена материально-техническая база муниципальных образовательных учреждений. В рамках мероприятий по укреплению материально-технической базы образовательных учреждений и мероприятий по приведению образовательных учреждений в соответствие с требованиями безопасности проведен капитальный ремонт в МОБУ «СОШ с. Рождественка». На условиях софинансирования с краевым бюджетом проведены капитальные ремонты кровли в МОБУ «СОШ с. Малиново», МОБУ «СОШ с. Ракитное», МДОБУ «Детский сад с. Ракитное», заменены окна на энергосберегающие в МОБУ «СОШ с. Малиново», МДОБУ «Детский сад с. Ракитное», МДОБУ «Детский сад с. Веденка» и СП «Детский сад» МОБУ «ООШ с. Любитовка».В рамках мероприятий по пожарной безопасности проведена замена автоматической пожарной сигнализации в 5 образовательных учреждениях. Проведено электротехническое обследование всех учреждений. В рамках мероприятий по антитеррористической безопасности установлены камеры видеонаблюдения в 2-х дошкольных образовательных учреждениях.

**9.2 Культура**

В Дальнереченском муниципальном районе действует 7 муниципальных казенных учреждений культуры. Методическую, координирующую и библиотечную деятельность осуществляет МКУ « Районный информационно-досуговый центр». В штате учреждений культуры состоит -7 директоров, 6 художественных руководителей (2 работают по договору) и 9 библиотекарей (1 работает по совместительству), заведующий отделом, методист по спорту. Высшее образование имеют – 7 человек; среднее специальное – 10.

Всего за год учреждениями культуры района было проведено 1103 мероприятия. Каждый житель района посетил в среднем 3 мероприятия, общее количество посетивших культурно-досуговые мероприятия составило 59 834 человека. Информацию о мероприятиях, проводимых учреждениями культуры района и библиотеками можно посмотреть в сети Инстаграмм - dalnerechencki\_mr, на сайте Одноклассники.

За год учреждениями культуры района исполнено платных услуг на сумму 297,2 рублей.

За 2019 год МКУ «РИДЦ» было проведено 12 мероприятий с охватом населения 2 тыс. 100чел. Мероприятия профинансированы на сумму 597,1 рублей за счет муниципальной программы «Развитие и сохранение культуры, спорта и молодежной политики на территории Дальнереченского муниципального района на 2016-2019 годы». Проведены следующие районные мероприятия: конкурс среди муниципальных образований района к 8- марта, 110-летний юбилей Дальнереченского муниципального района; приняли участие в торжественных мероприятиях, посвященных событиям на острове Даманский, 30-летию вывода Советских войск из Афганистана, Дню Победы и другие. III районный фестиваль-конкурс самобытного народного творчества «Карнавал талантов», собрал артистов из всех поселений, в количестве 250 человек.

8 июля состоялся районный праздник - День семьи, любви и верности (святых Петра и Февроньи) в с. Ракитное. В этот день знак семейного отличия – медаль «За любовь и верность», был вручен семейной паре Валентине Антоновне и Василию Ивановичу Авраменко, прожившим в браке 40 лет. Также различные мероприятия этого праздника состоялись во всех селах района.

В селах района в дни зимних и весенних школьных каникул для детей прошли познавательные игры, конкурсы, викторины, библиотечные беседы, часы интересных сообщений, обзоры литературы. В учреждениях культуры традиционно проводились фольклорные и народные праздники: Новый год, Рождество, святки, День святого Валентина, Татьянин День. В 2019 году во многих селах района прошли народные гулянья на Масленицу. Состоялись праздничные концерты к 8-му марта, 1 мая, викторины и конкурсные программы на 23 февраля: Мероприятия, посвященные Дню защитника Отечества, отражают вехи военной истории России: выставка книг «Герои Отечества в литературных произведениях, виртуальная экскурсия «18 марта 2014 года: Крым -в составе РФ», час поэзии «Отечеству посвящается…», конкурс детского рисунка «Солдат всегда солдат», уроки мужества «Защита Родины–долг перед Отечеством», проводится акция: «Посылка и письмо солдату», выставка фотографий, посвященная 23 февраля «Мой папа в армии…», различные конкурсы «А ну-ка, парни!», «Богатырские поединки», «Суп из топора».

Особая роль отводится мероприятиям, посвященных 9 мая: пополняются фотографиями ряды «Бессмертного полка», проводится акция «Георгиевская ленточка», благоустраиваются территории возле обелисков, посвященных подвигу советского народа в годы Великой Отечественной войны 1941-1945 годов; проводятся выставки детского рисунка и письма «Спасибо деду за Победу», просмотр видеофильма «Земляки-герои»; в библиотеках проходят тематические выставки «Войну узнаем по книгам», «Огненные страницы войны».

В библиотеках района собран альбомный материал «Вдовы участников Великой Отечественной войны», «Труженики тыла», «Наши односельчане - участники войны», «Житель блокадного Ленинграда» и другие.

В селе Веденка состоялся 120 летний юбилей со дня основания села.

За год число пользователей библиотек составило человек 3019 (2019 г. -2950) –т.е. 32 % от числа жителей района являются посетителями библиотек; в т. ч. 1 082 детей, книговыдача составила – 52124 экземпляров.

Платные услуги библиотек за год составили 20 000 рублей.

В настоящее время библиотечный фонд района насчитывает 96 57 экземпляров книг.

Новое поступление литературы за 2019 год произошло за счет средств краевого бюджета на сумму 146 096,18 и местного бюджета – 1 475,72 рубля. Приобретены книги общим количеством 200 экземпляров. А также ноутбук и ксерокс для библиотек с. Веденка, ул. Малая Веденка. Новыми периодическими изданиями пополняется обменный фонд библиотеки МКУ «РИДЦ», в котором специалисты района берут журналы для обслуживания своих читателей. Для подписки на периодические издания было выделено 28 500 рублей, все они освоены. Приобретено подписных изданий в количестве 14 наименований, из них 5 журналов для детей , 1 для молодежи, остальными журналами могут пользоваться все возрасты читателей.

МКУ «РИДЦ» финансируется в рамках муниципальной программы «Развитие и сохранение культуры, спорта и молодежной политики на территории Дальнереченского муниципального района на 2016-2019 годы». Общий бюджет программы составляет 5 691 558,00 рублей. За 2019 год исполнено по основным направлениям: «Организация и проведение культурно-досуговых мероприятий» мероприятия в сумме – 597,1рублей; ремонтно-реставрационные и благоустроенные работы памятников истории и культуры, находящихся в собственности Дальнереченского муниципального района 169 200 рублей; основное мероприятие: "Создание условий для духовного творчества молодежи, гражданско-патриотическое воспитание"

– 35 244  рублей;

По итогам года программа исполнена на 100%.

В целях реализации мероприятий Указа Президента Российской Федерации от 7 мая 2012 года № 597 «О мерах по реализации социальной политике» целевой показатель по среднемесячной заработной плате за год:

-по работникам культуры согласно распоряжения Администрации Приморского края от 21 августа 2014 года № 295-ра «Об утверждении Плана мероприятий («дорожной карты») «Изменения в отраслях социальной сферы, направленные на повышение эффективности культуры в Приморском крае» при установленном размере 38056,80 руб. при среднесписочной численности работников 12 чел. фактически составил в сумме 38056,80 рублей.

**Материально-техническое состояние муниципальных учреждений**

Здания и помещения переданы учреждениям в оперативное управление, находятся в удовлетворительном состоянии. Капитальный ремонт кровли, окон, пола, дверей проведен в сельских домах культуры с. Веденка, Малиново, Ракитное, Рождественка проведен в 2019 году за счет средств краевого бюджета и бюджета муниципальных образований.

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| № п/п | Учреждение | на 01.12.2019 года | | |
| бюджет СП | бюджет  Прим. края | общая |
| 1. | СДК с. Веденка | 168698,00 | 1 114 792,00 | 1 283 490,00 |
| 2 | СДК с. Ракитное | 35 985,70 | 3 650 397,30 | 3 686 383,00 |
| 3 | СДК с. Малиново | 141 960,22 | 2987 964,09 | 3 129 924,31 |
| 4 | СДК с. Рождественка | 29 552,95 | 439 500,00 | 469 052,95 |
|  | Итого: | 376 196,87 | 8 192 653,39 | 8 568 850,26 |

Требования пожарной, антитеррористической безопасности, соблюдаются.

Здание СДК с. Сальское, Сальского сельского поселения находится в аварийном состоянии, не эксплуатируется 6 лет.

**Спорт**

За 2019 год численность населения, систематически занимающегося физической культурой и спортом, составляет 2673 человек ; от 3 до 29 лет -1853 человек, мужчины и женщины от 30 лет и старше -820 человек.

За 9 месяцев по муниципальной программе «Развитие и сохранение культуры, спорта, молодежной политики на территории Дальнереченского муниципального района на 2016-2019годы»основное мероприятие: "Проведение районных соревнований по различным видам спорта (согласно календарного плана)" - 86 513 рублей.

Проведено 31 районных мероприятий спортивной направленности: 9 мая состоялось открытие летнего сезона. В мероприятии приняли участие 6 команд из сел Малиново, Ракитное, Новопокровка. Состоялись соревнования по мини-футболу, волейболу, перетягивание каната, гиревой спорт. В начале октября состоялось закрытие «летнего сезона», где прошли соревнования по мини-футболу и волейболу среди команд сел Ракитное и Малиново. Футболисты с. Веденка приняли участие на выезде в 3-х товарищеских встречах по мини-футболу в с. Новопокровка (заняли второе место среди 6 команд), г. Лесозаводске и с командой полиции из г. Дальнереченска.

В СДК с. Ракитное работает методист по спорту. Также там находится тренажерный зал, где имеются два велотренажера, гантели, тренажер для подтягивания, посещают зал до 40 человек. Так же работает секция по волейболу в трех возрастных категориях, которую посещают 25 человек. В зимнее время зал не работает, т.к. отсутствует отопление и спортсмены –волейболисты занимаются в средней школе.

В 2017 год открылся центр тестирования ВФСК ГТО в Дальнереченском муниципальном районе на базе МОБУ ДОД ДЮСША с. Веденка. В 2019 году человека приняли участие в сдаче норм ГТО. Хочется отметить, что среди участников была Олег Анатольевич Кириллов и Сергей Федорович Круглик.Под знаком ГТО прошли такие мероприятия: «Зимний фестиваль ГТО», «Летний фестиваль ГТО», «Отцовский патруль». Всего в этом году значок ГТО получат 57 человек взрослого населения. 13 человек не защитили нормы по легкой атлетике. Возраст участников от 18 до 60 лет, среди защитивших нормы: учителя, продавцы, медицинские работники, работники сельского хозяйства и просто жители района.

**10. Перечень основных проблем, сдерживающих социально- экономическое развитие Дальнереченского муниципального района**

На социально-экономическое развитие Дальнереченского муниципального района оказывают влияние следующие факторы-риски:

-сокращение численности постоянного населения вследствие миграции, старения населения;

-продолжение оттока кадров, прежде всего молодежи в возрасте до 30 лет, и высококвалифицированных кадров в более крупные города края и РФ, увеличение дефицита кадров;

- низкая инвестиционная привлекательность из-за отдаленности территории района;

-отсутствие градообразующих предприятий, вследствие чего невозможность формирования собственных доходов бюджета;

Все перечисленные риски в совокупности складываются в риск снижения конкурентоспособности района на рынке капиталов, новых проектов и мобильности кадров, обладающих современными ключевыми компетенциями.

Для развития муниципального района в прогнозном периоде останутся актуальными проблемные вопросы:

- увеличение доходной части бюджета;

- эффективное управление земельными ресурсами;

- наращивание производственного потенциала, расширение действующих производственных мощностей и развитие новых видов деятельности, вследствии снижения спроса и конкурентоспособности.